



興福寺五重塔

私たちが暮らす社会というのは概ね人間関係で成り立っており、だから、感情の問題が幅を利かせている。知・情・意の三つが心のはたらきだとはいえ、知的な判断あるいはそれにもとづく意志が感情に左右され、効果を発揮しない。私たちの日常世界は複雑だといえば複雑だけれど、結局は好都合・不都合の問題に集約されてしまうのだ。

他ならぬ自分も含めて、あらゆることがらは変化してやまない——。というのが事実であり真理、否定はできない。が、私たちの**有体**は、好都合な人との関係や好都合な状況はできるだけ持続したい一方、不都合な人・不都合な状況には排除の論理を適用し、視野の外に押し出そようと必死である。

なるほど、そうして不都合を排除し、好都合ばかりに取り囲まれば、気分は上々だろう。しかし、そんな日常の暮らしが本当に「心豊か」なのかどうか。

わが座右の『菜根譚』には、

——錯集成文（まじ 错り集り、あや 文を成す）

なのだとある。さまざまなもの・種々雑多なものが集る中にこそ、アヤがあるというのだ。

『菜根譚』は、中国・明代末の人、洪自誠による處世哲学の書。人たる道を説く儒教、のんびり自足する思想を説く道教、悩める心の救済となる禪の三つの教えが渾然一体となつた境地を説く。

だから、心の豊かさを求めるというのは、いつてみれば、一種の闘いである。そのコトバがかもし出す甘い気分なぞ捨ててこそ、と心得たいではないか。

心の豊かさって何か

心豊かに暮らす——。近年、私たちの社会が掲げる重要なテーマだ。

ある意味で、物の世界の限界や、効率優先の世界の光と影を見た結果かもしれない。しかし、そのわりには、「心豊かに」といつつ、物へのこだわりも依然として顕著だし、「スローでいこう」とはいふけれど、実態はほとんどファストで動いているではないか。つまり、この私たちの社会の重要なテーマも、実際はほとんど掛け声倒れに終つてゐるよう見受けられる。そこで改めて、心の豊かさとは何か、ということを考えてみたいと思う。

心豊かに暮らす——。近年、私たちの社会が掲げる重要なテーマだ。

私たちが暮らす社会というのは概ね人間関係で成り立つており、だから、感情の問題が幅を利かせている。知・情・意の三つが心のはたらきだとはいえ、知的な判断あるいはそれにもとづく意志が感情に左

右され、効果を発揮しない。私たちの日常世界は複雑だといえば複雑だけれど、結局は好都合・不都合の問題に集約されてしまうのだ。

もちろん、そこには不都合なものも含まれるが、それをも大きく受け止めなければいけない。つまり、不都合を排除して気分がいいかもしないが、そんな単細胞化しようととする心を鍛えるわけだ。そうした中にだけ、心が一回りも二回りも大きくな

り豊かになる契機が潜んでいるのだと

思う。